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阅 读 提 示

一座蓝白相间造型别致的西式建筑，矗立在太
行山深处的一处高岗上，它的欢快时尚与周围的贫
瘠显得格格不入。这是邓小岚为马兰少年建造的

“音乐宫殿”。
抗日战争期间，以邓拓为社长的《晋察冀日报》，

曾在这里及周边地区出版长达十年之久。2003年，邓
拓长女邓小岚开始自费往返北京与马兰之间，教授马
兰村的孩子学习音乐。经她培训的马兰小乐队，登上
了北京电视台春节晚会的舞台，走出了大山。

邓小岚是在战斗转移中出生在马兰的，后由当
地百姓抚养到 3 岁。而刘卄生的父亲，则是抗战期
间由沂蒙山区的老乡养大。同样对于老区群众的
深厚感情，让刘卄生在邓小岚的音乐“帮扶”之
外，开始了另一条扶贫开发之路。

5年间，刘卄生在北京与马兰之间往返多少趟已
数不清。他说，最艰难的是刚开始的那几个月，他住
在马兰村一处废弃的民房里，院子左边是村民养的
驴，右边是农户养的猪，冬天，仅靠两个电暖气取暖。

相比生活条件的艰苦，更难的是项目运作遇到
的困难。有一年冬天，为了不让刚刚出生的猪仔因
为设施故障受冻而死，刘卄生一个人连夜从北京开
车5小时赶到了马兰。

相比工业项目，农业项目见效非常慢。但爱心
人士仍然持续投入了 700 余万元，看中的就是刘卄
生的真心投入与付出。

一位马兰村民曾对记者说：给钱给物，不如给
个好干部。话糙理不糙。这是老百姓的想法，也是
对广大扶贫干部的要求。社会人士尚且能在脱贫
攻坚中埋头苦干，何况我们的干部。脱贫攻坚，尤
其是深度贫困地区的脱贫，尤其需要多一些韧劲儿
和坚持，以钉钉子的精神，扎扎实实推进脱贫攻坚。

和十几年前一样，每隔一段时间，邓小岚都会从
北京来到马兰的“音乐宫殿”，辅导孩子们学习乐器。
而刘卄生，依旧坚定地行走在公益扶贫的道路上。

他们的行动告诉我们，社会积极参与，可以为
贫困地区群众脱贫带来更大希望和力量。全面小
康的路上，需要大家同行。 文/记者 赵书华

这是一家形式奇特的公司：从
留美博士、企业家、专家，到连自己
名字都不会写的山区农民，都是它
的股东，他们分别来自美国、北京、
上海、广州、天津、阜平县城、马兰村
等地。

这是一种精准扶贫的新探索：
既有别于惯常的直接给钱给物，又
不同于纯粹的产业扶贫，而是基于
农村劳动力和公益人士有限资金基
础上的开发式扶贫模式。

五年来，这家启动资金只有 68
万元的股份制公司，靠着自力更生
发展成一家固定资产 3000 多万元
的企业。而它所倡导的勤劳致富理
念，正在改变着阜平县马兰村的乡
村面貌和人们对生活的认知。

公益扶贫的马兰实验
□记者 赵书华

今年46岁的刘卄生，来自冶金部建筑
研究总院。他清楚地记得，自己与马兰的

“初见”是2012年的正月初九。
那一次，他是跟着婶子邓小岚（《人民

日报》前身《晋察冀日报》社长邓拓之女）
来到阜平县马兰村的。当时，邓小岚和马
兰小乐队的事迹正被媒体广泛关注，在朋
友圈里，除了点赞，大家还表达了要捐款
捐物一起帮助马兰的心愿，刘卄生此行的
目的就包含此项内容。

接下来在村里转悠，刘卄生的心情越
来越沉重。虽然未出正月，但青壮年劳力
已经开始外出，留在村里的多是些老弱
妇孺。

在马兰调查走访期间，一位村民脱口

而出的一句话，一直在他的脑海里挥之不
去：“弄点钱，咱们一起把它辟了（分了）。”

刘卄生知道，多年来，国家在扶贫工
作中投入了大量的人力物力财力，从给钱
给物到项目扶持，取得了显著成效。但在
个别地方，由于扶贫资金使用效率不高，
形成了连年扶贫连年贫的怪圈。

而在城市里，一些公益人士有资金、
有资源，却苦于不知道以何种方式帮扶才
更具有持续性。

从阜平回到北京，刘卄生和朋友们开
始到周边一些经济发展较好的村庄调
研。一方面考察适宜种植、养殖的项目和
乡村旅游模式，一方面向专家请教关于发
展农村经济的组织方式、法律法规和实施

策略。
反复征求有关专家、公益人士以及村

民意见，2012年 10 月，阜平县世外源农牧
开发有限责任公司，在马兰村诞生了。

这个公司不大，但却很有特点：股东
数量众多，初始注册股东 30 余人；股东身
份复杂，从留美博士、企业家、专家，到连
自己名字都不会写的本地村民；股东分布
广泛，涵盖美国、北京、上海、广州、天津、
阜平县城、马兰村等。

经过宣传动员，第一年，公益人士认
缴入股 57 万元，村民最初入股 14 万元。
后来，又有村民退出 3 万元，最终认购 11
万元，总计募集启动资金68万元。

按照《公司法》，世外源公司设置了股

东大会、董事会、监事，并通过股东大会选
举刘卄生为董事长。

对于以后的利润分配，公司也设置了
相关制度。根据公司理念，公司股份设置
资金股和分红股。资金股为实际出资计入
公司注册总股本的股份，分红股系投入公
司运营的主要生产资源（包括土地、机械、
经营、技术、管理等）当期折算现金价值而
产生的虚拟股份。年度可分配利润公司提
留40%，资金股、分红股共同分配60%。

“采用股份制合作形式整合资源，按
照现代企业制度引导一种合作共赢的理
念，一直是我们努力的方向。”刘卄生说。

如今，世外源公司股份常年对村民开
放，鼓励村民以出钱、出地、出力等多种形
式灵活参与公司运作。而公司运作五年
来，未开口向政府要一分钱扶持，完全靠
自筹资金运作，目的就是要彻底破除群众
中的“等靠要”和“平均分配”思想。

马兰村村南一处地势略高的山坡上，
重重叠叠的几间白色房子，就是世外源公
司的种猪场。

“为了适应村中劳动力多为60岁以上
老人的情况，公司产业项目主要选择劳动
强度较低、收益较高的种植养殖业项目。”
刘卄生说，公司还明确，不嫌小、不嫌慢，
因地制宜筛选、考察项目，做好顶层设计，
待条件成熟后向周边村庄辐射发展，以带
动更多群众脱贫致富。

早在公司筹备期间，北京顾问团队的
一位专家便建议，养殖太行山黑猪具有很
好的市场前景。为了找到这种黑猪，刘卄
生曾开车沿太行山搜寻了上百个村庄，最
后一共找到 6 头种猪。如今，公司已拥有
种公猪 20 头，能繁母猪 500 余头，存栏商
品猪1000多头。

马兰牌有机散养黑猪，瞄准的是高端
人群。在这里，猪吃的是当地出产的玉米

和山上种植的紫花苜蓿，猪粪则排入专门
的沼气池，沼气池的残液积累到一定量
时，通过引流渠流入耕地，给农作物施肥，
全程零污染、零排放。

如果夏秋季节来到马兰，还会看到散
布在山间大大小小面积不等的玫瑰花
田 ，这 是 世 外 源 公 司 的 另 一 个 产 业 项
目——香料玫瑰。

阜平土地稀缺，素有“九山半水半分
田”之称，要想让当地村民依靠土地实现
脱贫，惟一的途径是“提高单亩产值”。

为此，他们曾经试种过 30 多种中草
药，像半夏，在马兰，第一年试种不行，第
二年试种还不行，只好放弃。而黄芪，虽
然在山区产量很高，但是市场波动太大，
亩产效益不稳定。经过筛选，最终他们选
中的是香料玫瑰。

由于马兰独特的山区气候和土壤，再
加上猪粪等有机肥料的培育，从马兰出产

的玫瑰花中提取的玫瑰纯露和精油，其指
标经国家权威机构检测，超过了欧洲标准。

除了养猪，他们还养黄粉虫；除了香
料玫瑰，他们还种金花葵和芍药等。这些
都是基于当地土地资源和劳动力情况发
展起来的项目。

“不嫌小、不嫌慢”，靠着一年一年踏
踏实实的实验与摸索，他们找到了适宜本
地开展的生态有机循环农业项目。

“作为公益扶贫的一种尝试，马兰这
个地方人少、地少，只能算做一块实验田，
我们更重要的是探索一种模式。”刘卄生
说，这就是公益人士提供启动资金，本地
村民以出钱、出地、出力等多种形式灵活
参与公司运作，城乡互动合作、公益与效
益结合、成本与效率兼顾，可持续发展的
公益扶贫开发新模式。

靠着不断的项目积累和发展，目前这
个公司固定资产已增至3000多万元。

就在记者采访时，广东一家生鲜企
业的销售主管，从北京前来马兰实地考
察这里的生猪养殖情况。阜平县副县长
赵敏涛说，如果马兰的黑猪能够打开销
路，阜平将有更多百姓受益。假如一个
农民养一头有机生猪，能挣 1000 元，那
么一户农民养四头猪就是 4000 元，村民
只要饭后喂喂猪就可以脱贫了。

对于马兰村民来讲，原来他们只是
在“锅台大、炕台大”的土地上种植一
点玉米和土豆，每年也就收入五六百
元，而现在，他们把土地租给世外源公
司，不仅每亩可获租金 1000 元，还可以
在公司的多个岗位打工。

47 岁的张海林和妻子许士兰在种猪
场打工已有三年。在这里，张海林负责
打扫圈舍以及接生小猪等，每月工资
2540 元。妻子许士兰的工作主要是喂
猪，每天 50 元。去年一年，夫妇两人的
收入加起来是 48000 多元。在当地，这

不仅可以脱贫，完全可以奔小康了。
但张海林最为看中的还不是收入。

“在外面打工可能比这挣得还高，但一出
去，家里就都丢了，况且父母都 80 多岁
了。”

50 岁的王凤兰在黄粉虫车间工作，
她笑着告诉记者：“公司给我们在家门口
提供了打工机会，要不，在这大山里，
到哪儿找挣钱的门路呢？”

每年的 4 月 30 日，是世外源公司为
马兰村村民发放土地租金的日子，从
2012 年起，没有差过一天。而在公司打
零工的村民，五年来工资没有发生一起
拖欠。

目前目前，，马兰村有户籍的农户有马兰村有户籍的农户有 8585
户户，，常住常住 7777 户户，，以各种形式参与公司运以各种形式参与公司运
营的有营的有 7575 户户，，其中以其中以 6060 到到 7575 岁的农民岁的农民
为主为主。。20162016 年年，，有有 153153 位打工农民先后位打工农民先后
从世外源公司领到收入共计从世外源公司领到收入共计4242万元万元。。

而公司倡导的自力更生而公司倡导的自力更生、、勤劳致富勤劳致富

理念理念，，也让当地百姓的思想有了转变也让当地百姓的思想有了转变。。
夏天夏天，，玫瑰花盛开期间玫瑰花盛开期间，，村里上至村里上至

7070 岁的老太太岁的老太太，，下至小孩子下至小孩子，，都来山上都来山上
帮助摘花帮助摘花。。为了体现扶贫的目的为了体现扶贫的目的，，他们他们
只考核出勤只考核出勤，，只要参加劳动只要参加劳动，，每人每天每人每天
都能有都能有 4040 元的工资元的工资。。让村中的老弱病残让村中的老弱病残
靠自己的劳动体面脱贫靠自己的劳动体面脱贫，，这是对他们的这是对他们的
尊重尊重。。

““原来原来，，无劳动能力的人受到帮扶无劳动能力的人受到帮扶，，
有劳动能力的人也想得有劳动能力的人也想得。。现在现在，，大家都大家都
认识到认识到，，扶贫要扶勤扶贫要扶勤，，不扶懒不扶懒。。世外源世外源
公司在马兰这几年公司在马兰这几年，，村里老百姓的观念村里老百姓的观念
确实有所改变确实有所改变。”。”马兰村党支部书记孙志马兰村党支部书记孙志
胜说胜说。。

不知不觉间不知不觉间，，刘卄生他们在马兰的刘卄生他们在马兰的
扶贫已经走过了五年扶贫已经走过了五年。。憧憬未来憧憬未来，，他期他期
待马兰村这一开发扶贫模式待马兰村这一开发扶贫模式，，随着政府随着政府
相关部门扶持力度的加大相关部门扶持力度的加大，，社会组织的社会组织的
积极参与积极参与，，产业规模的逐渐扩大产业规模的逐渐扩大，，辐射辐射
带动效应更加明显带动效应更加明显。。

全面小康
大家同行

村民在采摘玫瑰花。

村民在分拣黄粉虫。

马兰村养猪场。
本版图片均为刘卄生提供本版图片均为刘卄生提供

钱怎么用 变公益捐赠为股份参与，破除“等靠要”

事儿怎么干 项目不嫌小、不嫌慢，看重前景和效益

效果怎么样 大家都认识到，扶贫要扶勤，不扶懒

采访手记

▼马兰的孩子们和邓小岚在溪水边练琴。

（上接第一版）高铁，正悄然改变着越来越
多离家在外的异乡客回家的轨迹、旅途的
心情。

——旅行环境更“赞”了。
在石家庄务工已经七八年的衡水市

武邑县旅客钱东，前几年春节回家都是挤
普速车，孩子也得跟着他“咣当咣当”地
回家。

“今年，我们一家三口第一回坐上了
动车回家过年，干净、宽敞、稳当、舒服，一
个 字 儿 ，赞 ！”钱 东 说 。 1 月 31 日 ，在
D1611次列车上，他5岁的儿子摸摸这儿、

看看那儿，别提多兴奋了。
——旅程更“短”了。
1 月 31 日，刚刚结束在石家庄东阿阿

胶公司的实习生活，山东省临沂市平邑县
人尹丽迫不及待地登上了开往济南西的
D1611 次列车。2 个月前到石家庄实习
时，她的“路程”是 5 个多小时，实习完回
家，“路程”变成了2个多小时。

——旅程更“暖”了。

D1611 次列车上，旅客郑秋菊母子的
座位旁，一枚粉红色的中国结悬挂在窗
边，为朴素的车厢增加了一抹亮色。

“这是我们为车上重点旅客做的标
记。”列车从石家庄站开出不久，列车长曹
洋就在检票中注意到了这对母子。“一位
妈妈，带着孩子还带着行李，多有不便，列
车上多留意，下车时帮他们拿一下行李。”
曹洋向车上的列车员叮嘱。

仅仅一个上午的时间，记者跟随一来
一去两趟动车组列车在石济间打了一个
来回。尽管车上旅客不多，但回家过年的
氛围已然浓厚。

今年，藁城、辛集、衡水、景县远在他
乡的群众，坐上了高铁列车回家过年。

近年，京广高铁、津秦高铁、津保铁路
等铁路的贯通，让我省除张承以外9个设区
市的百姓，都可以乘坐高铁列车回家过年。

窗外，一棵棵飞速退去的树木告诉人
们，家越来越近了；车内，一张张各不相同
的笑脸，洋溢着对团圆的共同期盼。

（上接第一版）
在2018年省重点项目中，计划开工项目有河北华讯方

舟太赫兹技术有限公司太赫兹国际科技产业基地（保定市徐
水区）、新松机器人投资有限公司新松机器人产业研发创新
基地（石家庄市藁城区）、中信戴卡股份有限公司轻量化车轮
绿色智能化生产线（秦皇岛开发区）等100项；续建项目有中
国电子科技集团公司电子科学研究院涞水电子科技园（涞
水）、承德启元科技有限责任公司电子信息大数据产业园（承
德高新区）、张北榕泰云谷数据有限公司云计算数据中心（张
北）等100项；保投产（含部分投产）项目有承德世欣蓝汛科
技有限公司承德德鸣大数据产业园一期（承德县）等100项；
前期项目有京东集团大数据中心（宣化）等140项。

今年坐高铁回家过年！


